

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA.

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 1.- Hay correspondencia entre dependencia y estructura interna. La estructura interna revela tanto el tipo de dependencia externa, como la dependencia externa determina marcos para el desarrollo de estructuras internas. Atacar la dependencia de cierto tipo significa siempre atacar estructuras internas de cierto tipo.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 2.- La definición más simple de la dependencia es por la interdependencia de la división internacional del trabajo. Esta definición se vuelve falsa si falta igualdad mutua de condiciones en la división internacional del trabajo.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 3.- La dependencia desemboca en imperialismo, siempre y cuando el equilibrio del sistema internacional de trabajo se realiza sacrificando el equilibrio interno de la división del trabajo de un país.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 4.- El mercado capitalista mundial es un sistema de coordinación internacional de trabajo, que impide a ciertos países desarrollar un equilibrio interno del trabajo. Estos países se vuelven subdesarrollados.

GEREM 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 5.- Subdesarrollo es una situación, en la cual un país no quiere ser lo que es mientras no puede convertirse en lo que quiere ser. Se debe al hecho de que el capitalismo desarrollado se ha desenvuelto de una forma tal, que los valores y modelos de conducta de este capitalismo impiden la eficacia de este sistema para posibilitar la salida del subdesarrollo de aquel país que está subdesarrollado. La definición del subdesarrollo en este sentido llega a ser: intento de una vía capitalista de desarrollo en base a modelos de conducta, técnicas y aspiraciones de un capitalismo ya desarrollado. El capitalismo llega a ser contraproducente. Aparentemente fomenta desarrollo, de hecho impide desarrollo.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 6.- El imperialismo llega a ser imposición de la vía capitalista de desarrollo y por lo tanto mantenimiento del subdesarrollo. No tiene sentido por lo tanto su interpretación a partir de la explotación de riquezas de países subdesarrollados. La explotación es secundaria.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 7.- La imposición de la vía capitalista de desarrollo es primordialmente manipulación de conductas y solamente en segundo grado fuerza física. La manipulación de conductas es imposición de toda una cultura extraña.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 8.- La toma de conciencia del subdesarrollo no es necesariamente la toma de conciencia de un proyecto futuro de desarrollo. La ciencia social latinoamericana es primordialmente toma de conciencia del subdesarrollo.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT *

PUNTO 9.- La toma de conciencia del subdesarrollo no llega a una concientización de un proyecto histórico, porque se lleva a cabo a partir de modelos de conducta y sus teorías correspondientes, dentro de los cuales se puede concebir el subdesarrollo solamente como desviación y el desarrollo como integración a la modernidad.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 10.- Esta situación no se puede superar simplemente por la asimilación de otros modelos de conducta y sus teorías correspondientes. Hace falta una crítica a partir de los modelos y teorías impuestos para desenmascararlos. Pero esta crítica solamente es real, si lleva a la conceptualización de nuevos modelos y teorías de la conducta a partir del impasse del subdesarrollo vigente. El desenmascaramiento no debe ser pasivo, sino el desarrollo de nuevos modelos y teorías a partir de la crítica de las contradicciones de los modelos impuestos.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 11.- Para enfocar esta crítica, hay que partir de la dualidad: dependencia - estructura interna. Hay que ver los modelos y teorías impuestos y el subdesarrollo como su producto. La dualidad mencionada hay que evaluarla entonces a la vez en el plano de los modelos, que predeterminan las estructuras y de las teorías, que predeterminan el análisis de estas estructuras con el efecto de percibir el subdesarrollo como desviación de estas estructuras en vez de percibirlo como el producto de estas estructuras.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 12.- No se puede enumerar completamente todos los posibles aspectos de esta crítica, pero sí los básicos. Punto de partida de todas maneras puede ser solamente el concepto de la sociedad a partir de la función de la integración a la modernidad (funcionalismo sociológico). Este enfoque es la fórmula para la imposición de todos los otros modelos y teorías. Impide por excelencia el proyecto de una nueva sociedad.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 13.- Desde este punto de partida se dan los otros enfoques: en lo económico la teoría de la competencia y de la división internacional del trabajo, el concepto de la democracia, el concepto de la libertad de opinión y los respectivos modelos que explican o disfrazan.

CEREN 6/12/68/asf/30 ejs.

TESIS SOBRE LA INVESTIGACION DE LA DEPENDENCIA

Prof. FRANZ HINKELAMERT

PUNTO 14.- Todas estas críticas por su parte tienen dos objetivos: por una parte la investigación de las investigaciones, para demostrar que lo que no se dice tiene que ver con los modelos y sus teorías correspondientes, que son anteojeras con puntos fijos. Por otra parte el desarrollo interno de las contradicciones de estos modelos y teorías, para poder proyectar racionalmente el concepto de una nueva sociedad.